

ESTELA FUNERARIA
DE ROBLLEDILLO DE TRUJILLO, CÁCERES
(*Conventus Emeritensis*)

Recientemente se nos informó del hallazgo de una inscripción descubierta en el transcurso de las obras de remodelación de una vivienda en la localidad de Robledillo de Trujillo. Posteriormente se trasladó a una casa particular de Trujillo, donde se encuentra actualmente.

Aunque desconocemos la zona de enterramientos a la que pertenece, es muy posible que su ubicación original estuviera en la finca “Los Alijares”, de donde proceden la mayor parte de las inscripciones documentadas en Robledillo de Trujillo, cuyo número sobrepasa la veintena. El emplazamiento de la localidad en las cercanías de la calzada de *Augusta Emerita* a *Caesaraugusta* y la existencia de un camino secundario a través de las Sierras de Montánchez, determinaron la proliferación de asentamientos rurales en torno a estas rutas de tránsito y la explotación de los recursos agropecuarios de la zona.

La pieza consiste en un bloque rectangular de granito gris de la zona correspondiente a la parte inferior de una estela funeraria. El campo epigráfico ocupa la mitad del soporte y la diferencia de color señala la parte que estuvo hincada en la tierra. La rotura afecta al texto que está incompleto, faltando al menos una línea. El fragmento conservado se encuentra en

buen estado y la inscripción se lee sin dificultad.

Dimensiones: (84) x 32 x 21; letras: 6.

NIS · F(*ilia*)·
MONTA-
NA · HI(*c*)· S(*ita*)
E(*st*) · A(*nnorum*) XII (*duodecim*)

Su tosca factura parece indicar la obra de un taller poco especializado radicado en la zona. La paginación es deficiente, el operario no distribuye bien el texto y corta las palabras. Las letras, con *ductus* irregular y perfectamente marcadas, son capitales cuadradas con rasgos rústicos. A pesar de su rusticidad conservan una cierta armonía estética que puede apreciarse en algunas de las inscripciones halladas en la dehesa de Santa María de La Jara, en la vecina localidad de Ibahernando¹, quizás el mismo taller que realizó este epitafio. La interpunción es en punto que se distribuye irregularmente: en la primera línea está centrada; en la tercera el primer punto se encuentra en la parte superior y el segundo en la inferior; y en la última aparecen ambos arriba de las letras y a distinta altura. Existe nexo NT en la segunda línea y la X de la última está inclinada a la derecha. La expresión de la edad se ha colocado detrás de la fórmula funeraria, donde la abreviatura de *hic* es poco frecuente.

En el texto se conmemora a la joven *Montana*, muerta a la temprana edad de doce años. Desgraciadamente la rotura que mutila el texto impide conocer el *nomen* de la misma.

El esquema onomástico es romano, pero la filiación referida al *cognomen* indica un ambiente indígena. Pocos *cognomina* romanos de la tercera declinación y con esta terminación se documentan en la zona de *Turgalium*, donde sólo conocemos los de *Macrio*, en Santa Cruz de la Sierra

¹ Véase ESTEBAN ORTEGA (Julio), *Corpus de inscripciones latinas de Cáceres II. Turgalium* [CILCC II], Cáceres 2012, nº 591 y 592.

(CILCC II, 694); *Orio*, en Herguijuela (CILCC II, 530); y *Vetto*, también en Herguijuela (CILCC II, 522) y Madrigalejo (CILCC II, 623). Cualquiera de ellos podría corresponder al *cognomen* de la filiación, pero lo más normal es que el padre sea un lugareño de nombre indígena del tipo *Aro*, *Caeno*, *Caturo* o *Mailo*, ampliamente documentados en la comarca de Trujillo.

Montanus es un *cognomen* romano frecuente en la epigrafía cacereña y todos los testimonios documentados se concentran en el área de influencia de *Turgalium*, distribuidos entre las localidades de Campo Lugar (CILCC II, 467), Ibahernando (CILCC II, 545, 573 y 575) y Trujillo (CILCC II, 753 y 832). En femenino es, hasta la fecha, el primer caso conocido en estos territorios y, que sepamos, no se ha documentado ningún ejemplar más en todo el *conventus Emeritensis*.

Por la fórmula funeraria simple se fecharía en la primera mitad o mediados del siglo I d. C.

JULIO ESTEBAN ORTEGA
JOSÉ ANTONIO REDONDO RODRÍGUEZ
MARCELINO MORENO MORALES



859